

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

LA VIDA DEL CAMPO.

I.

Es un hecho que al pasar el Pirineo, de Francia á España, el viajero se siente impresionado de una manera particular. Parece que pasa de un continente á otro, de un clima á otro completamente distinto.

En Francia ha dejado campos cultivados, caseríos numerosísimos, bosques y prados, aguas abundantísimas, rebaños prósperos, bienestar, cultura trabajo por todas partes.

En España encuentra por punto general, salvo algunas regiones privilegiadas, tierra estéril, desiertos, aldeas ennegrecidas y miserables, montañas escuetas, rebaños flacos, labradores macilentos que labran tierras ingratas, torrentes pedregosos, un no sé qué de hosco, de estéril, de áspero en la naturaleza, de sufrido, de enfermo, de pobre en su huésped, el labrador.

Y no es que el labrador español no trabaje la tierra. Los que no lo conocen lo pintan poco menos que ocioso: se le imagina tendido al sol en invierno, á la sombra en verano, apurando la bota, punteando la guitarra. Se cree vulgarmente que la pereza es su vicio dominante.

No, calumniamos á ese mártir del trabajo, á ese obrero que nos alimenta hace siglos á costa de inauditas fatigas. Visitemos sus campos, veámosle en su hogar rodeado de hijos haraposos, miradlo como al primer rayo de la aurora abandona su cabaña con la azada al hombro, aguija los tardos bueyes y va á luchar á brazo partido con la tierra dura y estéril; vedlo abrazado por el sol, cubierto de sudor, despues de un dia de fatiga, pedir al cielo, implacablemente azul, una nube, una gota de agua para aquellos surcos que acaba de trazar.

Vedlo en los dias del otoño detenerse en medio de su trabajo y prestar atento oido al lejano torrente que rompe su cárcel de piedra, y amenaza su choza, su cosecha, su vida. Vedlo cuando al cabo de mil fatigas ha logrado reunir su cosecha disputando con un agente del fisco que llega á arrebatársela, ó pensando por qué camino, por qué senda llevará el producto de su trabajo al próximo mercado. Vedlo si ne-

cesita un puñado de monedas para dar pan á sus hijos y semilla á la tierra, acudir ¡infeliz! á la puerta del usurero que le arranca los frutos del futuro trabajo.

No hay existencia mas trabajada, mas triste, mas incierta que la del labrador español. Su tarea es larga, afanosa; el resultado dudoso. No puede confiar en la tierra porque carece de máquinas que la remuevan; no puede confiar en el cielo, porque no hay bosques que provoquen las fecundas lluvias; no puede confiar en las aguas, porque el invierno las hincha y de agentes fertilizadores se convierten en agentes de destrucción; no puede confiar en su cosecha, porque entre el recaudador de contribuciones y el usurero se la arrebatan; no puede confiar en el comercio, porque no dispone de caminos vecinales ni de ferro-carriles baratos para conducir sus productos á los centros de contratacion.

¿Qué hará este hombre colocado entre la implacable naturaleza y la impasible sociedad? Vivir como un animal, encorvado sobre la tierra, maldiciéndola, pidiéndole un pedazo de pan ahora, y lo mas pronto posible una fosa en que descansar.

Nada de propósitos de acrecentamiento, nada de economías para la vejez, nada de abonos para la tierra, ni de educacion para los hijos; no hay que pensar en la cosecha que viene, porque será lo mismo que la anterior; no hay que pensar ni en la casa que sustituye á la cabaña, ni en la alquería que sustituye á la casa, ni en la hacienda que sustituye á la alquería. Para nuestros pequeños labradores no hay progreso posible. Su vida se reduce á esto: lo comido por lo servido.

¿Y por qué? ¿No trabaja indeciblemente? ¿No siembra? ¿No cosecha? ¿No es inteligente? ¿No es morigerado? Sin duda alguna; pero le falta la palanca poderosa que remueve todos los obstáculos, que vence todas las resistencias, que hace fecundo todo trabajo; le falta el capital.

(La Nueva Prensa.)

CRÓNICA GENERAL.

Sabemos por conducto fidedigno, y con gus-

to lo hacemos público, que el Diputado á Cortes por el distrito de Mora Sr. Guijarro ha recomendado en el Ministerio de Fomento con el mayor interés la aprobacion de los estudios del ferro-carril de Teruel á Sagunto, presentados por el Sr. Garcia; y para el caso en que no hubiera empresa particular para la construccion de dicha via, el mismo citado representante está dispuesto á gestionar cerca del Gobierno para que el mencionado ferro-carril sea construido por cuenta del Estado.

Tambien nos consta, que los Sres. Ingenieros D. Ramon Garcia y D. José Benito estarán en esta ciudad para la primera quincena del próximo Enero con objeto de reconocer nuevamente el terreno que ha de recorrer la expresada línea.

Hallándose ya perfectamente restablecido de su grave indisposicion el Sr. Ortega, jefe económico de nuestra provincia, ha llegado á esta capital para encargarse de su destino. Felicitámosle de veras por su curacion, así como al distinguido profesor, Sr. Montells, que con tanto acierto le practicó en la lengua la operacion cruenta de extirparle un cáncer.

Se nos ha dicho que en el próximo pueblo de Villalba un lobo ha matado varias reses. Como son muchos los casos de esta naturaleza que continuamente oimos referir, y como, además nada se hace para remediar el mal, nosotros aconsejamos á los pueblos que para estimular á los cazadores, á fin de que persigan activamente á dichos animales, se reúnan en grupos de 8 á 10 y ofrezcan cada uno de 30 á 40 reales á los que maten á alguna de aquellas fieras.

Análogas medidas pueden ser tambien adoptadas para la persecucion de otra clase cualquiera de animales dañinos.

Creemos que es urgente hacer algo, sino se quiere que á cada momento ocurran percances de la naturaleza de los citados ú otros de peor indole.

Por vez primera se ha establecido un servicio directo y diario de coches desde esta capital á Calatayud.

Los beneficios que ha de reportar á las personas que desde aquí tengan que ir á Madrid ó Zaragoza, son grandes, pues sobre ser menos molesto y duradero el viage es tambien mas económico.

El precio por asiento es de 40 reales por ahora.

Para el dia 17 del próximo Enero, á las 12 de su mañana, está anunciada la subasta de cuatrocientos pinos en la casa capitular del pueblo de Linares; la que tendrá lugar con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de aquel Ayuntamiento.

La Diputacion provincial de Zaragoza ha informado favorablemente la peticion iniciada por el Sr. Gobernador encaminada á conseguir el aumento de la Guardia civil con destino á la custodia de la riqueza forestal.

Hemos visto con gusto que las distintas comisiones formadas para llevar á cabo el censo de esta poblacion han comenzado ya sus trabajos previos, recogiendo algunos datos para en su dia verificar aquel con el mejor acierto.

Dice *El Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Deplorable es el estado de la carretera de esta ciudad á la de Alcañiz, especialmente en el trozo de El Burgo á Quinto, en la entrada y salida de este pueblo y en las inmediaciones del empalme de dicho camino con el de Calanda. Todos los dias se atascan carros, habiendo ocurrido recientemente igual percance al correo, que tuvo que dejar el vehículo abandonado, y traer á caballo la correspondencia. Haciéndonos eco de las continuas y justas quejas que hasta nosotros llegan respecto al descuido que se observa en la conservacion y reparacion de esa importante vía, rogamos á quien correspondá se sirva remediar ese mal, que tantos perjuicios y sinsabores causa á los transeuntes.»

A cuyos ruegos unimos los nuestros para que se ponga pronto remedio al mal que deja apuntado nuestro querido colega.

El veterano duque de la Victoria parece ser el alto personaje de quien dicen los periódicos de Madrid que, al efectuarse el régio enlace, piensa hacer un donativo de bastante consideracion al Estado con objeto de que se aplique á aminorar la Deuda española.

Háblase de la creacion de una orden civil de Alfonso XII, para premiar el trabajo.

El gobierno ha acordado conceder un premio de tres mil duros para las carreras de caballos que se proyectan con motivo de las fiestas reales. La Diputacion provincial y el Ayuntamiento prometen dos premios de mil duros.

En una carta de París que publica *El Imparcial* del dia 18 de este leemos lo siguiente:

«*L'Univers* ha dado anteayer cuenta de la entrevista de la Reina doña Isabel II con doña Margarita de Este esposa del Pretendiente.

Dice que la entrevista, iniciada por la Reina doña Isabel, fué íntima y cordialísima, como no podia menos de serlo, pues cuantos conocen los generosos sentimientos que distinguen á ambas señoras, no pueden extrañar que intenten la reconciliacion de dos ramas de la misma ilustre familia, sin que vaya en ello envuelto ningun interés político.»

Autorizada la Administracion económica de la provincia, para sacar á pública subasta los varios cajones de pino que existen en los almacenes de esta capital y subalternas de Alcañiz, Albarracin, Aliaga, Blesa, Calamocha, Mora y Valderrobres; pone en conocimiento del público que dicha subasta tendrá lugar el dia 8 del inmediato Enero, así en esta ciudad como en las expresadas poblaciones, por las existencias que hay en cada una de ellas. El precio por ca-

jon se ha fijado en 60 céntimos de peseta, y la subasta se celebrará por pujas á la llana, sobre la cantidad de cada cajon y por porciones de á 20.

Se ha construido por primera vez en los Estados-Unidos, cerca de Nueva York, una casa de carton, habiéndose constituido una sociedad para la explotacion de esta industria. Como el carton es mal conductor del calórico, una casa construida con esta pasta es caliente en el invierno y fresca en el verano.

Durante la última semana se hicieron por el mercado de Santander. las siguientes exportaciones de harinas y trigos:

6.194 barriles y sacos para América; 1.869 sacos para la Península; 12.620 sacos con 1.558.420 kilogramos para el extranjero. Total, 20.683 sacos, á que hay que agregar 3.057 sacos de trigo para la Península, dando un total de 23.740 sacos.

La cria de conejos ha tomado en Europa tal incremento, que hoy es una industria importante. En Francia, Bélgica, Holanda é Inglaterra el consumo de conejos y la utilizacion de sus pieles son verdaderamente asombrosos. Francia produce anualmente de 70 hasta 85 millones de conejos, cuya carne y piel, representan un valor de 190 hasta 200 millones de francos.

De Ostende (Bélgica) se exportan semanalmente á Inglaterra 1.500.000 conejos, y los peleteros del mismo pais elaboran anualmente hasta 30 millones de pieles de conejos.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Bucharest 18.—Aquí se dió ayer por seguro el fallecimiento de Osman-Bajá pero según noticias de última hora, no es exacto este rumor.

Paris 18.—Rusia activa nuevos preparativos de guerra. Todo indica que se propone seguir la campaña con gran vigor.

Se asegura que casi todas las grandes potencias han aconsejado á Turquía que se resigne á hacer un sacrificio y que trate directamente sobre la paz con Rusia, pues ahora podrá obtener mejores condiciones que mas adelante si se prosigue la guerra.

Washington 18.—No es probable que surja ningun conflicto entre Méjico y los Estados-Unidos sobre la cuestion relativa al estanque de Sales.

Esto no obstante, el gobierno mejicano ha mandado allí 800 hombres de su ejército.

Londres 18 (noche).—Corre el rumor de que el gobierno inglés va á contratar 300.000 pares de calzado con destino al ejército, lo cual ha producido cierta sensacion por considerar-

se esta medida como síntoma de proyectos belicosos.

El periódico *El Globo*, en su número de esta tarde, dice que la situacion de Inglaterra es crítica en vista del sesgo que toman las cosas en Oriente, y que á causa de esto se adelantará la convocatoria del parlamento cuyas primeras sesiones se celebrarán el 17 de enero.

Atenas 18.—Reina grande animacion en el distrito de Spakio (Isla de Candia).

Constantinopla 18.—Un despacho oficial desmiente la muerte de Osman-Bajá.

Paris 18.—Bolsa: 3 por 100 francés, 73-50; 5 idem, 108-20; interior español, 12 3/4; exterior, 12 7/8; consolidados 95.

Bolsin: interior, 12; exterior, 12 13/16; idem amortizables, 28 7/16.

Viena 18.—Los montenegrinos han hecho un movimiento en direccion á Novi-Bazar, con objeto de unirse á los sérvios, que han comenzado ya á operar.

Berlin 18. Los periódicos rusos dicen que la Puerta Otomana está en un error, si cree poder contar como en la guerra anterior, con el concurso de las grandes potencias de Europa.

En estos últimos veinte años, dicen, las cosas han variado mucho, y la nota de la Puerta á las potencias revela una grande ignorancia por parte del gobierno turco, que, por lo visto, nada ha aprendido con el tiempo.

Lisboa 18.—Ha llegado á esta capital el explorador francés doctor Traveux (?) despues de haber conseguido hacer un viaje completo de 500 leguas á través de las Guayanas, regresando por el rio de las amazonas.

Paris 19 (9 y 29 mañana).—El diario oficial de hoy publica varios decretos importantes. Por uno de ellos se convoca á los consejos generales (diputaciones provinciales) para el 21 del corriente.

Otros decretos nombran á 83 prefectos para los departamentos de Francia.

Casi todo el personal de prefectos y de subprefectos ha sido renovado.

Londres 19.—La reunion del Parlamento para el 17 del próximo Enero ha sido anunciada hoy oficialmente.

El periódico *el Standard*, en su número de esta mañana, dice que el actual estado de cosas en Oriente ha motivado el que se adelantase la fecha de la convocatoria del Parlamento, y hace esta importante declaracion:

«Se trata de proteger los intereses nacionales. El gobierno de la Reina está resuelto á pedir los créditos necesarios para aumentar el ejército. Inglaterra no podria exigir en ningun caso un arreglo directo entre Turquía y Rusia, y pide tener voto en lo que se trate y se venga.»

Cotizacion oficial.

3 por 100 int.....	12,92
Bonos del Tesoro.....	72,35

Cultos.

SANTO DE HOY.—Sto. Tomás, apóstol.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general y el ejercicio de preparación al parto de la Santísima Virgen, dándose principio á las cinco y cuarto.

El solemne novenario que la Asociación de Nuestra Sra. consagra á su Excelsa Patrona, dará principio el día 25 del presente mes.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite.	arroba para fuera de la capital.	17,	Ps.
Arroz comun id.	id. id. 5,50 á 6,	»	
Bacalao id.	id. de 10, á 10,50	»	
Jabon de Albalote id.	id. 16,	»	
Id. de Teruel id.	id. 15,	»	
Sal id.	id. 4,12	»	
Aguardiente usnal cántaro id. 6,50	»	
Vino blanco id.	id. 6,	»	
Vino comun id.	id. 2,25	»	
Petróleo la lata id.	id. 11,	»	
Sardinas millar id.	12 á 17,	»	

Teruel 20 de Diciembre de 1877.

Leemos en el *Petit Journal*, de Paris:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden los pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal creyera padeceria un gravísimo error, porque precisamente entre las personas que se dedican á ese rudo oficio es quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las *Cápsulas de Alquitran*.

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las *Cápsulas de Alquitran de Guyot* reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modificacion de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por dia. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como

á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las *Cápsulas de Alquitran*.

SECCION DE ANUNCIOS.**CONFITERIA DE FILOMENO URROZ,
CALLE DEL TOZAL NUM. 10 Y 12.**

Este establecimiento está surtido de dulces los mas propios para regalos, cual a continuacion se expresan:

Pastas de Manteca.

Pasteles de Crema
Pescado
Carne
Frutas
Pasta flora
Granadinas
Ojaldre
Italianas
Mantecados de Castilla
Polvorones
Alcoleas
Sabarinas
Palos Catalanes
Petisus

Yemas.

Yemas acarameladas
Yema Capuchina
Pilatos Poncios
Trenzas de Angel
Bocados de Dama
Cubiletes
Delicias
Alfonsinos
Cantos de Tetuan
Pasteles de Espuma
Merengues
Idem Romanos
Tetas de Baca
Libertades
Repostería Francesa
Repostería de baño frio
Canastillos
Cuernos
Maletas
Yemas
Repostería
Jamoncitos
Paciencia
Rollitos de Bergamota
Mazapan de Italia
Periquillos

Sequillos
Bollitos de Canela
Pescados
Delicias
Españolas
Maletas
Maletas de Italia
Garibaldinas
Gajos de naranja y limon
Cestitas de Mazapan
Rosquillas de Castilla y de Sevilla
Patatas de Aragon
Empanadas de Crema
Huesos de Santo

Mazapanes de

Leche
Limon
Frutas
Canela
Rosa
Yema
Presupuesto
Damas
Turrone.—Blanco de tortas, Abellana y piñon.
En barras.—De nieve, Alicante, San Donis, Barra.
Negros de
Almendra y Abellana
Guirlache
Turrón legítimo de Gijona en cajas
Idem de Gandía
Tortadas y tortaditas
Idem montadas y Ramilletes
Enguilas
Montes nevados
Puntas de diamante
Huevos hilados
Escudos y cuanto el consumidor desee.

COMERCIO DE MIGUEL GARGALLO,

Calle del Tozal, núm. 16.

Se acaba de recibir un completo surtido de géneros de invierno y otros artículos, tales como
Gorras de lana, de 3 á 24 reales una.
Zapatillas, de 8 á 24 id. par.
Escopetas de piston, de 80 á 100 id. una.
Id. Lafocheux, de un cañon, de 100 á 240 id. id.
id. id. de dos cañones, de 280 á 500 id. id.
Id. Remington, de 240 á 300 id. id.
Pistolas Lefocheux, de 40 á 100 id. id.
Id. de aguja de 4 tiros, de 80 á 100 id. id.
Id. Remington, de 70 á 100 id. id.
Revolveres de 60 á 500 id. uno.

En la misma casa se venden paraguas de algodón, seda y alpaca, loza y cristal, de cuyos objetos hay un excelente y gran surtido.

Calle del Tozal, núm. 16.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.